

DIARIO

DE PALMA

del viernes 24 de

setiembre de 1813.



Nuestra Señora de las Mercedes.

Luna nueva á las 2 h. 22 m. de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSE
7 de la mañana.	16 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. $\frac{1}{2}$	1 S. nubecillas.
12 del dia.	18 grad.	28 p. $\frac{1}{2}$	1 Idem.
5 de la tarde.	18 grad.	28 p. $\frac{1}{2}$	1 S. O. entrecub.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

De Francia.

Son muchas las noticias y diferentes conductos por donde se asegura la turbacion que agita á todo el imperio frances. Despues que se ha hecho público el rompimiento de las hostilidades, se han tomado providencias que consternan á toda la Francia: en los departamentos fronterizos medidas de mucha entidad; han sido suspendidas las autoridades civiles; y todo el poder se ha refundido á las autoridades militares: una terrible conscripcion arrastra hasta á los casados: se habla de un nuevo viage de la emperatriz: y por fin la derrota de Soult acompañada de los movimientos del interior ha puesto en la mayor consternacion á todos los pueblos de Francia.

Argel 8 de julio.

Ha llegado á Marruecos un enviado ingles. Aquel príncipe mediante 120 duros se ha reconciliado con los habitantes del Rif. El 18 de junio salió de aquí hácia Túnez la armada argelina de 11 buques de guerra, 2 transportes con víveres y municiones, 44

bombarderas y cañoneras. Se ha apagado la revolucion que se habia manifestado en Oran y el Bey ha sido preso.

CATALUÑA.

Vich 4 de setiembre.

Suchet derrama su ejército desde Figueras y Gerona hasta Barcelona y sus inmediaciones, inundando principalmente el Vallés y Llobregat, en donde dexa impresadas las señales de su barbarie, talando y robando nuestras campiñas, y asesinando barbaramente á los infelices que tienen la desgracia de caer en sus manos: exige contribuciones inmensas, y se lleva de todas partes rehenes hasta su cobro. San Boy, Sabadell, Tarrasa y Mataró nos horrorizarán un dia haciéndonos la relacion de su feroz tirania.

Últimas noticias confidenciales.

Las cartas insinúan una grande batalla, cuyo detallé callan y callarán sin duda por poco favorable. Las mismas dicen que Paris desde el 15 último está en grande agitacion; que en el palacio imperial, casas de los ministros, comandante general de policia y sala del senado se han doblado las guardias, y se han reforzado las patrullas de dia y de noche.

El Rosellon llora. Todos los hombres de 15 á 40 deben marchar al exercito, y los de 40 á 60 han de estar prontos al primer aviso.

No puede dudarse de la declaracion del Austria, y algunas cartas añaden que ya rompieron las hostilidades el 12.

Del 14.

Sentimos no poder dar, por falta de datos oficiales, una relacion exácta de la brillante sorpresa que, segun varias cartas contextes ha hecho el coronel Don Joseph Manso al enemigo en las cercanías de Molins de Rey, graduando la pérdida de este á 90 caballos y 200 infantes prisioneros con otros tantos muertos. — Luego de recibirlos los publicaremos.

Manresa 5 de setiembre.

El 26 de agosto entró en Gerona una grande division con mucho convoy y los generales Merinéy, Decaen, Munistrol, Lamarca y el de la division italiana con bastante caballería.

El 27 llegaron 400 bueyes de Francia con algunos carros.

El 28 marcharon los dos batallones del 115 por la parte de Sta. Coloma del Farnés, y la division italiana por Elagostera y

Caldes con dirección á Barcelona convoyando los dichos bueyes. En esta plaza de Gerona se hallan los alemanes en número de 250 con orden de partir á Puigcerdá, el batallón 143, el 81 que debe marchar á Francia el martes, el 32 con algunas partidas de diferentes cuerpos; la guarnición destinada á esta plaza consta de 1500 hombres y 50 caballos: por todo hoy se han de aprontar 400 carros para pasar un convoy á Barcelona.

Vino un sugeto de Perpiñan y dixo haber oido un bando para que el que no tenga viveres para 6 meses se salga de dicha villa.

Un edecan del general Decaen ha dicho que la plaza de Gerona ha de ser volada, y que Rosas debe tener la misma suerte, pues ya está minada. Dos batallones del 60 quedan de guarnición en Figueras. El general Suchet pasará á Gerona quando regrese el convoy. Un capitán frances dixo habian recibido orden de pasar á Vich, que formarian una línea de Barcelona á Francia, y que sino podian sostenerse, se retirarian á Perpiñan dexando á Barcelona y Figueras provistas para un año.

Hoy ha llegado un posta de Francia que ha pasado á Barcelona: corre la voz que no trae muy buenas noticias, y se infiere de lo muy cabisbaxos han quedado los xefes de esta plaza, pues dicen ha habido una batalla en que han perdido 600 hombres.

Avisan de Prats de Molló haberse publicado allí el mismo bando que en Perpiñan por considerarse como plaza sitiada. Son tantas las diferentes cartas de Francia, y tales las protestas y responsabilidad con que participan no solo el rompimiento del armisticio, si que tambien la declaracion del Austria contra la Francia, que el ponerlo en duda puede graduarse de temeridad. Suchet se mantiene en la parte izquierda del Llobregat ocupando el puente de Molins de Rey, llano de Barcelona y otros pueblos del Vallés, que está devastando.

Del 8.

Por confidencia de Francia del 4 de este mes se sabe, que se ha confirmado la declaracion del Austria contra el monstruo Napoleon; que el telegrafo ha anunciado á su gobierno una muy sangrienta batalla callando el resultado, pero que la opinion pública es haberla perdido los franceses. Ha pasado por Perpiñan un extraordinario para el sátrapa Suchet. Se dice si este va á fixar su quartier general en Pont de Molins, y si la gente regimentada del Rosellon debe partir para el Norte. El senado trata de asran-

car de Paris una nueva requisición. Suchet sigue en la izquierda del Llobregat ; y acaba de introducir en Barcelona un convoy venido de Francia como de unos 100 bueyes , 600 cabezas de ganado lanar y 600 carros. A 500 toesas de aquellos muros , árboles , casas y toda otra suerte de edificios queda arrasado.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Desde la época de la libertad de imprenta los hombres no han hecho otra cosa en los diarios mas que criticarse los unos á los otros sin tratar del objeto principal , qual es la ilustracion ; solo á mí que habiendo sabido una nueva forma de preparar el tartrite de mercurio , me he apresurado á enseñar el método á todos los profesores de esta ciudad. Su forma es la siguiente : muriate de ammoniaco y muriate de mercurio oxigenado , partes iguales , ámbas mezcladas y combinadas forman el excelente tartrite de mercurio ; su método y preparacion no puede ser mas simple , y así amados farmacéuticos luego que la he sabido me he apresurado á manifestarlo : si acaso se os ofrece alguna duda podeis consultarlo con su autor D. Juan Pizá , que parece lo ha aprendido en Madrid segun dice. = *Un Profesor de farmacia.*

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Arenys en 4 dias , el patron Jayme Fors , catalan , tartana los Dolores , con 4 pasajeros y vidriado.

De Sta. Pola en 3 dias , el patron Mariano Oliver , mallorquin , xabeque el Carmen , con un pasajero y cebada.

Avisos. El patron Mariano Ribas , con su canario San Sebastian , de porte 20 toneladas , se hará á la vela el sábado por la noche sin falta (si el tiempo lo permite) para el puerto de Arenys y San Feliu : qualquier sugeto que quiera completar su cargamento , ó ir de pasajero , se conferirá con dicho patron en casa de los señores Mariano Serra y compañía , calle del Sindicat , número 9 , donde se tratará del ajuste.

El 25 se despacha correspondencia para Mahon , Vilanova , Tarragona , Alicante , Cádiz y demas partes de la Península.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi , costa den Brós , núm. 2.